

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XIX

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la capital, un mes..... 1 peseta
Fuera, trimestre..... 4 —
Número suelto, 5 céntimos

Miércoles 17 de Julio de 1901

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración,
Imprenta y litografía de Alonso e Hijos
Mayor pral., 98 y 100

Núm. 5.544

LA SEÑORA
DOÑA FLORENTINA ORTIZ ROMO
de Germán

falleció en Santander el día 15 de Julio de 1901

después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

D. E. P.

Su desconsolado viudo D. Cándido Germán; hijos doña Flora y D. Cándido, hermanos, madre y hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes

Suplican á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios, por lo que les vivirán agradecidos.

CASA DE BAÑOS del Dr. Fuentes

Instalada en la Orilla del Río y entre los dos puentes.

Apertura el día 1.º de Julio.

Como en años anteriores, se facilitarán á mas de los baños de placer cuantos medicinales sean prescriptos por los señores médicos, así como las aplicaciones hidroterápicas.

VINO

Se vende desde mañana superior tinto y clarete en la bodega de D. Demetrio Ortega, calle del Emperador núm. 14, á 25 céntimos litro.

ALMACÉN DE PAQUETERÍA Y MERCERÍA de NICOLÁS DE LOMAS

Palencia, Mayor pral., núms. 56 y 58, Palencia
Cambio toda clase de papel, moneda. oro Nacional y Extranjero, al tipo más ventajoso de la plaza.

Palencia, Nicolás de Lomas, Palencia

Edificio en renta

Se arrienda el señalado con el núm. 7 de la Plaza de San Miguel, destinado desde su construcción para almacenes y fábrica de yeso. Para tratar del precio y condiciones, con su dueño D. Gerardo Martínez, Plaza Mayor, número 13.

Traspaso

Por no poderla atender su dueño se hace de la acreditada cantina, calle de Burgos, número 17, junto al Teatro.

VINO

Se expende superior, tinto y clarete, en la bodega de D. Antonio de la Riva, en el Santo San Pedro, á 25 céntimos litro.

Bioldadoras

Superiores de Alaejos y privilegiadas á precios económicos.
Almacén de hierro de Gallego.

VINO

Se expende, tinto y clarete, en la bodega de D. Eduardo Rodríguez Tabares, en la calle Panaderías, á 25 céntimos litro.

“NAFRIOL,”

Hace nacer el pelo á los calvos, lo conserva á los que no lo son, se lo suaviza, perfuma y retarda su decoloración.

Véase anuncio 4.ª plana.

Cartas agrícolas

SUMARIO.—Resumen de las principales ventajas de los cotos redondos.—Medios para conseguir su organización.—Impotencia ó ineficacia de las iniciativas individuales.—Acuerdos de los propietarios de cada pueblo.—Permutas generales de la propiedad forastera, sus facilidades y ventajosos resultados.—Proyecto de ley de organización general de cotos.

Sr. Director de EL DIARIO PALENTINO:

Desde luego puede asegurarse que no, visto el estado de discordia que reina en ellos, vista la apatía que los domina, y visto que hasta el presente, según nos enseña una tan larga como triste experiencia, en ningún pueblo se ha realizado esa unión, ni se han tomado tan interesantes acuerdos.

Hay que acudir por consiguiente á otro medio. La ley es la que debe suplir en este como en otros casos la impotencia ó la ineficacia de las iniciativas individuales.

Se hace necesaria una ley que prescriba las permutas obligatorias de los predios de cada pueblo en que la propiedad está subdividida y dispersa, practicadas por comisiones competentes con arreglo á las siguientes bases y procedimientos.

1.ª Serán tasadas en primer lugar y permutadas hasta donde sea posible las fincas que los propietarios residentes en cada pueblo poseen en los pueblos forasteros ó en que no residen.

El resultado de estos trueques que podemos denominar *permutas generales de la propiedad forastera* es ventajosísimo y su realización es tan fácil y económica, como difícil y costosa sería el verificarla mediante la iniciativa individual.

Casi todos los propietarios desean vivamente tener concentradas en el pueblo en que residen las parcelas que tienen dispersas en otros pueblos y hasta en provincias más ó menos distantes; porque de ese modo podrían, cuando les conviniera, explotarlas por sí mismos, y por lo menos visitarlas y vigilarlas con facilidad, evitando las intrusiones de que pueden y hasta suelen ser objeto, y evitándose á la vez el sobrecargo de impuestos con que suele ser gravada la propiedad forastera por las juntas amillaradoras.

Peró si difíciles y en corto número son las permutas locales ó que se realizan ahora dentro del radio de una localidad por convencios

que se ven con frecuencia, por lo mismo que viven en un mismo pueblo, ¿cuánto más difíciles y en cuanto más corto número serán las que se realicen entre propietarios residentes en diversos pueblos?

Esto prescindiendo de que no siempre un propietario que vive en pueblo forastero y desea permutarlas, encuentra quien las posea en el de aquel en cantidades ó valores casi iguales y que se preste á la permuta. Puede suceder y hasta sucede con frecuencia en mayor ó menor escala que los propietarios de un pueblo, como por ejemplo Rioseco, poseen fincas en Villalón por valor de 20.000 duros que desearían permutar por otras que los de Villalón posean en Rioseco; pero acontece que ninguno de Villalón tiene fincas en Rioseco, ó si las tienen, son pocas ó de poco valor. La permuta limitada á estos dos pueblos es por consiguiente ó imposible ó de insignificante resultado. Pero acontece que los de Villalón poseen en Villada fincas por valor de 18.000 duros y los de Villada en Rioseco por valor de 17.000, sin que ni los de Rioseco posean en Villada cantidades notables, ni los de Villada en Villalón. Tampoco es posible la permuta en estos casos pueblo con pueblo, ni de Villalón con Villada, ni de Villada con Rioseco. Pero hágase general la permuta á los tres pueblos y desde luego resultarán permutadas fincas por valor de 17.000 duros en cada uno de ellos, adjudicándose á los propietarios de Rioseco los 17.000 duros que los de Villada poseen en aquel término en fincas; á los de Villalón una cantidad igual que en este término poseen los de Rioseco, y á los interesados de Villada fincas hasta el valor de 17.000 duros que poseen allí los propietarios de Villalón.

Lo cual demuestra que cuanto más generales y simultáneas sean las permutas más multiplicadamente ventajosas son los resultados; pudiendo asegurarse que en la mitad del número de pueblos que tomen participación las permutas generales, los resultados serán necesariamente tan completos y satisfactorios, que no les restará á los propietarios de los mismos ni un palmo de terreno en otros pueblos. En la otra mitad los resultados no serán tan completos, pero siempre muy ventajosos.

La razón de esto es muy sencilla. Después de practicadas las tasaciones de las fincas forasteras en todas las localidades, resultará que los propietarios de cierto número de pueblos (la mitad próximamente) tendrán en otros pueblos fincas, cuyo valor será menor que el valor de las parcelas, que en los indicados primeros pueblos poseen los forasteros; y viceversa acontecerá en los segundos pueblos (otra mitad) respecto á los primeros. Pues bien, en el primer caso toda la propiedad forastera se reconcentra en cada uno de los pueblos; puesto que sobran valores para ese fin. Y en el segundo caso se reconcentrará en los segundos pueblos por las cantidades iguales á las permutadas con los primeros, es decir, en muy notables cantidades.

Y no hay por qué añadir que tan ventajosos y generales resultados se consiguen con gran facilidad y sin más que simples tasaciones y adjudicaciones y los honorarios de las comisiones como principal gasto ó coste; puesto que estas permutas se hacen de terreno por terreno ó de fincas por fincas sin que intervenga el dinero para nada.

Y vuelvo á insistir sobre lo interesante que es al progreso agrícola, aún bajo el punto de vista de corrección del absentismo el realizar las permutas generales de la propiedad forastera. Pues sucede no pocas veces que un propietario es poseedor en muchos pueblos de algunas fincas insuficientes para montar labranza en alguno de aquéllos, pero que reunidas en uno serían suficientes no solo para uno sino para dos, tres y más pares de labranza. Y en vista de eso ¿qué hace ese propietario? Pues arrendarlas y vivir holgadamente de las rentas en una capital, convertido en un absentista, un burgués, un *fait neant* como dicen los franceses.

2.ª Serán tasadas igualmente, previa la medición cuando se considere necesaria, las restantes fincas de cada campo municipal, á

fin de adjudicar donde le toque por suerte á cada propietario un número de parcelas contiguas, las unas á las otras, cuyo valor sea igual al total de valores de las que posee actualmente, hechas las convenientes sumas y restas.

A los pequeños propietarios que por razón de resultar muy pequeños sus futuros cotos ó no dispondrían de capital para construir casa de labor en ellos, ó no les convendría construir, se les marcarían sus cotos previamente ó en los alrededores de cada pueblo, ó en los terrenos más aptos para el cultivo intensivo, siendo objeto de sorteo en cuales de estos terrenos correspondería marcar su coto á cada pequeño propietario.

Justo es que á estos pequeños propietarios, que son los que menores beneficios reportarían de la creación de cotos, y que sin embargo se someten al sacrificio de las permutas en beneficio principalmente de los demás propietarios, se les conceda la preferencia de marcarles sus cotos ó junto al pueblo ó en los indicados terrenos más aptos para el cultivo intensivo, ó para los cultivos á que ellos dieran la preferencia.

De esta manera es como podrían más fácilmente asociarse esos pequeños propietarios para las aparcerías, para la aplicación de la maquinaria agrícola moderna á sus cotos, y para el riego y otras mejoras.

De esta manera es como las mujeres é hijas de esos pequeños propietarios podrían muy fácilmente y sin desatender sus faenas domésticas tomar participación en las labores de cultivo, siembra, escarda y recolección de esos cotos por razón de las cortas distancias, si estaban junto al pueblo. Esa ayuda de la mujer sería mucho más notable, cuando los cotos ó una parte de ellos se convirtiesen en huertas, lo cual sería muy frecuente con el transcurso del tiempo.

B. MAÑUECO.

(Se continuará.)

A través de la frontera

Millones para libros

No tenemos que advertir á nuestros lectores, una vez leído el título, que nos referimos á América y por ende, como dicen algunos cursis, á los Estados Unidos.

M. Carnegie, llamado el rey del hierro, después del donativo de 5 000.000 de dollars que hizo á la biblioteca de New-York, acaba de dar 950 000 dollars para la fundación de otra biblioteca en la ciudad de San Francisco.

No acaba aquí la esplendidez del nuevo Meenas, cuya historia es la de muchos aventureros que no teniendo sobre qué caerse muertos, levantan una fortuna, de la noche á la mañana, merced á su talento emprendedor y á los caprichos de la suerte.

Carnegie llegó á los Estados Unidos sin dos pesetas y en calidad de auxiliar de su padre, modesto tejedor escocés. Después se hizo ajustador de máquinas y luego puso en juego sus excepcionales condiciones industriales consiguiendo en poco tiempo hacerse archimillonario.

Peró justo es consignar que es un pontentado espléndido, cuya generosidad la emplea exclusivamente en los libros, á los que es muy aficionado.

Ultimamente ha construido en Pittsburg un soberbio palacio que lleva el nombre de «Biblioteca Carnegie» capaz de contener 200.00 volúmenes, existiendo además un teatro, un salón para conciertos, salón de pintura y escultura y un museo. Todo esto le ha costado al simpático Carnegie, la respetable suma de un millón de dollars, y no pareciendo le bastante ha señalado una renta no despreciable para las atenciones de la biblioteca.

Peró aparte de éste, hay otros millonarios que cifran su orgullo en poseer bibliotecas cuyo coste parece fabuloso aquí en España.

La de Roberto Hóé está valorada en siete u ocho millones de francos y contiene obras

medernas y ejemplares rarísimos de la antigüedad.

Eso sí, los yanquis tienen generalmente sus bibliotecas por mero capricho ú orgullo y se preocupan poco en la elección de obras, aunque prefieren las de ciencias y literatura.

Por no descender á detalles procuran adquirir bibliotecas ya constituidas, aunque resulten tan poco variadas como la de un sabio que acaba de fallecer y en la que todos los volúmenes tratan de historia natural.

Otro norteamericano posee una biblioteca de lingüística exclusivamente, con la particularidad de que entre sus libros hay una colección rarísima que trata de la lengua euskara, colección que haría mejor papel entre nosotros ó en la República Argentina donde la colonia vasca es tan numerosa.

Pero los yanquis no se fijan más que en tener muchos volúmenes y en adquirirlos como pueden adquirir una partida de petróleo ó un cargamento de carbón; como simple mercancía.

Por eso algunas casas inglesas ó francesas reciben á menudo un cablegrama concebido en éstos ó parecidos términos:

«Ahí van cien mil francos para que, me haga una biblioteca».

Y el corresponsal hace la biblioteca como podría hacer un cargamento de vino ó de frutas secas y alla va la nave con sus cien mil francos de mercancía intelectual, averiada ó sana, antigua ó moderna, á gusto del remitente.

Reyes

Para los que se bañan

Vamos á recordar lo que seguramente conocen muchísimos bañistas, pero no todos, como sería conveniente.

Debe permanecerse unos días en el puerto de mar antes de empezar á bañarse, á fin de aclimatarse algún tanto al aire de la localidad.

Esta regla es muy esencial, sobre todo para los que llegan de las poblaciones del centro.

Es muy prudente no tomar el primer baño cuando haya marejada, con objeto de evitar una impresión siempre desfavorable.

No debe bañarse antes de la salida del sol, ni tampoco cuando se haya ocultado en el oriente.

Debe irse al baño en ayunas, ó tres, cuatro ó cinco horas después de la comida.

No debe bañarse jamás cuando se siente frío, ni cuando se está agitado ó sudoroso.

Cuando hay viento fuerte conviene suspender el baño.

Son necesarios al bañista las fricciones en el pecho con una dosis de eter y el colocar en los oídos algodón empapado en aceite de almendras.

Las reglas que sin ser absolutas, parecen sin embargo muy prudentes, son:

Los que sean de constitución robusta pueden permanecer en el baño veinte minutos.

Los débiles ó linfáticos no deben estar más que de ocho ó diez minutos.

Los de constitución nerviosa y delicada, de cuatro á seis minutos.

Los niños de tres á cuatro años, dos ó tres.

Estas reglas deben observarse con más ó menos exactitud, pero cuidando siempre de que la permanencia en el agua sea moderada y en términos que más bien se peque por carta de menos que de más.

Exgobernadores civiles

La parte dispositiva del decreto que hoy publica la *Gaceta*, relativo á este asunto, dice así:

Artículo 1.º Los funcionarios que con diez años efectivos de servicios y más de dos en la categoría de jefes de Administración de primera clase, figuran en el escalafón de gobernadores civiles, publicado en la *Gaceta* de 6 de Mayo último, definitivamente formado en cumplimiento de la Real orden de 21 de Enero del corriente año, y los que, con arreglo á la ley, vayan obteniendo estas condiciones, tendrán derecho á ocupar, en su respectivo escalafón, en el turno de cesantes, una de cada dos vacantes de jefes de Administración que ocurran en los ministerios de Gracia y Justicia, Hacienda, Gobernación, Instrucción pública y Bellas Artes, Agricultura, Industria, Comercio, y Obras públicas y presidencia del Consejo de Ministros, respetando los turnos de antigüedad, libre elección y cesantes, y pudiendo figurar dichos funcionarios en el escalafón por que opten en el plazo de tres meses, á contar desde la fecha de la publicación de este decreto.

Art. 2.º Los ex gobernadores que no cuenten diez años efectivos de servicio, pero que lleven dos de antigüedad en la categoría y

que figuren en el escalafón de gobernadores, tendrán opción á ser nombrados por cualquiera de los citados centros en el turno de cesantes para destinos de jefes de Administración.

EL ESCALO DE ANOCHE

No hace aún ocho días que publicábamos un suelto con el título de *Gente sospechosa* y cuyo primer párrafo decía:

«Sin que haya hecho concreto que justifique la existencia de gentes sospechosas en nuestra ciudad, es cierto que existe y que tiene preocupados á algunos vecinos.»

Desgraciadamente hoy tenemos ya hecho concreto que justifique la existencia de esa gente sospechosa y la alarma es mayor, pues no se trata de gentes dispuestas á hacer rateñas, sino robos con escalos y fracturas, en los puntos más céntricos y vigilados de la población.

En casa del Sr. Isasmendi

Esta mañana bien temprano, antes de empezar nuestras cotidianas ocupaciones, supimos que se había cometido un robo en el almacén de ferretería que el Sr. Isasmendi tiene establecido en la casa núms. 188 y 190 de la calle Mayor principal.

Efectivamente, el escaló y fractura de la caja de fondos, se ha realizado, aunque por fortuna, no se ha consumado el robo, que pudo ser de importancia.

El escritorio

El Sr. Isasmendi, tiene su escritorio en el mismo local que la tienda al detall, dominando esta, formando escuadra con la fachada de la casa, por donde recibe la luz, y en aquél, la caja de fondos.

El robo

El Sr. Isasmendi, tiene su dormitorio encima del almacén donde se ha realizado el robo y efecto del mucho calor que anoche se sintió no pudo conciliar el sueño hasta después de las dos de la madrugada, sin que sintiera el menor ruido extraño.

La señora del Sr. Isasmendi, sintió á las cuatro de la madrugada un ligero ruido y se arrojó de la cama, poniéndose á escuchar por la bocina de un tubo acústico que comunica las habitaciones con el escritorio, sin observar en aquel momento el ruido que anteriormente había percibido y supuso que procedería del establecimiento de funeraria que el Sr. Hontiyuelo tiene en la casa inmediata, volviéndose al lecho, que no tardó en abandonar, porque los niños se habían impacientado sin duda ninguna por el excesivo calor.

Llegada la hora de costumbre el Sr. Isasmendi bajó á abrir el almacén sorprendiéndose al ver abierta la caja de fondos; por fortuna solo lo estaba la puerta que forma la caja donde están las cerraduras.

Cómo se ha efectuado el robo

La casa tiene en el portal y junto al arranque de la escalera la bajada á dos pequeñas bodegas para el servicio de dos de los vecinos, y se hallan cerradas la escalera de bajada con una puerta y la de las pequeñas bodegas con otra cada una.

La puerta de la calle se cierra con llave y en ninguna de las tres que han tenido que ser utilizadas para llegar al almacén, se observan señales de violencia alguna.

Por dónde entraron

Una vez que el ladrón ó ladrones se encontraron en las referidas bodegas dieron unos barrenos en la tarima del piso y abrieron un boquete precisamente debajo del mostrador que obstruía la entrada y en su vista hicieron un nuevo boquete, separado como un metro del primero hacia la parte interior del mostrador en el que se observan siete ú ocho taldros de barro á cada uno de los lados que forman el boquete en cuadro que mide 27 por 30 centímetros y por donde solamente cabe un hombre delgado.

En la bodega, cuando nosotros hemos estado, había al pie del agujero, una pequeña pipa como de unos dos cantaros de cabida la que no cabe duda que ha sido utilizada para dar los barrenos y hacer el sierre, así como para ascender por el boquete.

La caja de fondos

Es de sólida construcción y en la tapa tiene un agujero del diámetro de cinco céntimos por donde han metido el gato, que apoyado en el marco de la caja ha servido para hacer saltar la tapa, arrancando los clavos que la unían con la chapa de hierro, donde apoyan las cerraduras, quedando cerrada con esta que se ha intentado abrir por dos de sus ángulos; obra de poco trabajo después de realizado el primero.

Por qué no se efectuó el robo

No cabe suponer otra cosa, que el haberse levantado la señora del Sr. Isasmendi á las cuatro de la mañana, cuando escuchó por el tubo acústico, movimiento que, sin duda observado por los malhechores, los retrasó en sus trabajos y el levantarse dicha señora á hora más temprana que de ordinario, movimiento que también observado los hizo abandonar la presa que han visto á su alcance.

Detalles

El Sr. Isasmendi guardaba ayer en la caja una cantidad respetable, mayor de la que tiene por costumbre para atender á vencimientos de giros en estos días.

Ayer con motivo de ser los días de la señora, se vió muy concurrida durante la noche la casa del Sr. Isasmendi y se retiró la familia á descansar más tarde que de costumbre.

El Juzgado

Avisado el Juzgado, se personó el Sr. Casas con el actuario Sr. Salomón, empezando á instruir las diligencias correspondientes.

En la bodega por donde penetraron los ladrones al almacén, se ha encontrado un frasco de cristal con aceite, dos ejemplares del *Heraldo de Madrid* y uno de *La Voz de Guipúzcoa* atrasados y un décimo de lotería, sorteo 28 de Junio, expedido por una administración de Madrid.

Los serenos

Ni el subcabo de la escuadra, que tiene á su cargo la vigilancia de la calle Mayor, en el trayecto de Cuatro Cantones á Panaderas, ni el de vecindad de igual trayecto, han observado nada extraño durante la pasada noche.

Desgraciadamente se ha comprobado que carecemos de policía que vigile y nos tenga reservados de los malhechores y es cosa seria el pensar de la vigilancia de nuestra ciudad, en otra forma que la que hoy se hace.

El robo de la Caja de Ahorros, el del almacén del Sr. Herrero, el de la joyería del señor Reoyo, el intento en la del Sr. Cantuche, el de anoche y otros, han sido ejecutados por gentes expertísimas en esta clase de delitos.

Será, pues, necesario si la vigilancia por agentes de la autoridad no se modifica en forma que sea eficaz, que se establezca por los vecinos á turno que no podrán correspondernos muchas malas noches al año.

NOTICIAS

Juegos Florales

Á la lista de premios de los pasados días, tenemos hoy que agregar los de los excelentes señores Gobernador civil y militar, consistentes en dos elegantes objetos de arte para los cuales no han designado tema.

Nuestro periódico, ha ofrecido un elegante servicio de fumar para el mejor soneto que se presente con libertad de asunto, tema que no había sido señalado por la comisión organizadora.

Se aseguró que antes de terminar la actual semana se hará público el programa oficial.

Por el señor juez de instrucción de esta capital se cita á las personas que les hayan faltado reses lanaras que se supone fueron sustraídas en el pueblo de Grijota en los días del 4 al 12 de Junio último, para que en el término de diez días, á contar desde la inserción de este edicto en el *Boletín Oficial* de la provincia comparezcan ante este juzgado con el fin de prestar declaración en el sumario que se sigue por hurto contra Francisco Gutiérrez Bello domiciliado en Grijota.

Momentos antes de entrar en la clase de esta tarde uno de los niños asistentes á la escuela del segundo distrito, se ha encontrado un reloj de bolsillo, que inmediatamente entregó á su profesor D. José Esteban Criado.

La persona que lo hubiese perdido, puede reclamarlo de dicho profesor, quien le entregará previas las señas correspondientes.

El viaje regio

El viernes 19, á las veinte (ocho noche), saldrá para San Sebastián el tren que conduce á la Real familia.

He aquí el itinerario de llegadas del citado tren:

Pozuelo, á las 20:14; Las Matas, 20:34; Villalba, 20:54; El Escorial, 21:11; Robledo, 21:28; Navalperal, 22:16; La Cañada, 22:35; Ávila, 23:8; Velayas, 23:36; Arévalo, 0:8; Gómez Narro, 0:40; Medina, 0:52; Matapozuelos, 1:18; Valdecastillas, 1:28; Viana, 1:35; Valladolid, 1:52.

Cubillas de Santa Marta (apartadero), 2:21;

Venta de Baños, 2:38; Torquemada, 3:00; Quintana, 3:20; Estépar, 4:6; Burgos, 4:20; Quintanapalla, 4:56; Santa Olalla, 5:14; Bascos, 5:32; Pancorbo, 5:59; Miranda, 6:20; Manzanos, 6:35; Vitoria, 7:4; Alánsa, 8:00; gama Otzaurte (apartadero), 8:17; Briones (apartadero), 8:38; Zamárraga, 8:52; Beasain, 9:18; Villafranca, 9:23; Tolosa, 9,41; San Sebastián, 10:15.

El Ayuntamiento de Paredes de Nava remite para su inserción en el *Boletín oficial*, el extracto de los acuerdos tomados por dicho Ayuntamiento, durante el mes de Junio último.

Y el de Aguilar de Campoó, el de los últimos trimestres.

La Comisión provincial publicará una nueva circular respecto á la revisión de las cuentas municipales atrasadas, concediendo á sus cuentadantes un nuevo plazo hasta el 30 de actual, procediéndose con aquellos que no les hubieren remitido, al nombramiento de delegados especiales que pasen á formarlas á los Ayuntamientos á expensas de los responsables á su rendición.

Hemos recibido un elegante cuaderno publicado por el Ateneo Mercantil de Valencia y dedicado á las fiestas que se celebrarán allí en breve. La cubierta es un artístico cromolitográfico y en el cuaderno hay numerosos folios grabados y trabajos literarios de distinguidos escritores. En las últimas páginas aparece el programa de los festejos.

Agradecemos el envío.

El sujeto de que ayer se dió cuenta á la inspección de vigilancia de haber aparecido muerto en la casa número 10 de la Ronda de San Lázaro, no se llamaba como se dijo en los primeros momentos Gregorio N. sino Ferrn Illera.

En la madrugada del 15 ocurrió un incendio en la casa que en Autilla del Pino habita Lorenzo García habiéndose quemado todas las ropas de vestir y ajuar de casa y quedando en la mayor miseria.

Los vecinos de dicho pueblo han abianado una suscripción con objeto de socorrer á la desgraciada familia.

Música

Mañana de nueve á once y en el paseo del Salón, ejecutará la banda municipal el siguiente programa:

- 1.º *La corneta militar*.—Pasodoble.
- 2.º *En la paz, el alma*.—Polka.
- 3.º *Dans le Champs*.—Mazurka.
- 4.º *Día feliz*.—Tanda de walses.
- 5.º *Madrid Cómico*.—Jota.

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inscrito hasta la una de la tarde de hoy:

Defunciones.—María García Simón, de meses, Bondad, núm. 3.—Eufemia Rosalín, casada, de 42 años, Mayor antigua, número 3.

Nacimiento.—Genaro Alario Lomas, hijo de Julián y Ezequiela, Mayor antigua, número 3.

Está demostrado

Cuando han fracasado todos los medicamentos, el enfermo que padece del estómago ó de los intestinos debe tomar el *Elixir Bismacal de Satz de Carlos* y recobrará la salud. Pídase siempre *Elixir Satz de Carlos*, tan acreditado, único que cura. Ocho años de estos constantes. Exíjase en las etiquetas la labra *Stomaliax*, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.



Cháchara

¡Válgame Dios! ¿es posible, pero, es posible que aún haya quien piense en toros y en ferias, y en su ruido y algazara, después de haberse enterado del alarmante programa que mas de dos meteorólogos para este mes nos regalan...? Nos anuncian más de veinte tempestades por semana que descargarán aquí

igual que en Peral de Arlanza; en todos los sitios luvias, y granizos, y tronadas, y huracanes procelosos, y centellas y otras gangas.

Digo á ustedes con franqueza que á mí el día se me pasa como la noche encendiendo velitas á Santa Bárbara!

La verdad es que el nublado de tal manera me espanta que, en el instante en que un trueno en las alturas estalla

¡ay! ya me tienen metido entre el colchón de la cama, aunque no soy delincuente como aquel viejo de marras que Ramos Carrión nos pinta de una manera tan sabia.

Y es que las chispas eléctricas con paliativos no se andan y así sea un Job bendito si pillan á uno le abrasan.....

Y á propósito de nublados; ahora que tanto se habla del Certamen literario que en Palencia se prepara ¿no sería ¡digo yo! de una utilidad muy práctica la designación de un tema mediante el cual se estudiara la manera de alejar los nublados á otras comarcas, sobre todo en estos tiempos en que no nos hacen falta...?

Estúdiese, pues la cosa no carece de importancia; llévese á efecto la idea, y, por ejemplo, la Cámara que dé dos ó tres pesetas á un objeto que las valga. al afortunado autor de la obra más acabada.

Pero, cambiando de tono, pues ya sabeis que en España se cambia hasta de camisa con facilidad que pasma; voy á dar cuenta á el Alcalde de un peligro que amenaza en el chalet del Salón á dos chicos... tenga calma y no se apesquere usted no le salgan almorranas.

Volví ayer del paseo huyendo de la descarga y diciendo para mí «Corre, Lino, que ya escampa,» cuando á mí oído llegaron algunos gritos de alarma —¡Socorro! ¡quién nos ayuda! ¡quién me auxilia! ¡quién nos salva! ¡Ay, don Demetrio! me dió tal pesadumbre y tal lástima, que corrí al Chalet al punto por ver lo que en él pasaba.

¡Qué espectáculo, Dios mío! En dos ó tres metros de agua había un par de muchachos, un mostrador, dos garrafas, un carro, dos mil barquillos y mucho limón y horchata....

«¿Tú aquí, Virgilio...? y tú, Máximo...? ¡pobres amigos del alma!»

dije compungido al verlos nadando en aquella charca.

«¡Ay! cuéntaselo al Alcalde» dijeron ellos con ánsia

y sin dejar de nadar, «pues no le ha dado la gana ni de arreglarnos el toldo ni de atender á tu cháchara.

Pero dejémosnos ya de suspiros y de lágrimas, y quitate la chaqueta ¡y mira á ver si nos sacas!»

No encontrando mejor medio, alargué mi cachaba procurando guardar siempre una prudente distancia;

pero ¿quién saca dos barbos de seis arrobitas largas cada uno, cuando tiran, sin ir al charco de patas...?

Yo que conocí el peligro, solté el palo, dije «¡En marcha!» y aquí estoy, señor Alcalde, á decir á usted que vaya y lleve dos ó tres bombas para extraer aquella agua; y ver si de esa manera mis dos amigos se salvan.

Vuele usted, y ya que el toldo no les arregle, caramba, procure usted, por lo menos evitar una desgracia!

LINO G. ANSÓTEGUI.

SECCION MERCANTIL

Palencia, 17.—Los precios á que se han cotizado al detall el trigo y cebada, son como sigue:

Trigo de 42'50 á 43 reales las 92 libras.
Cebada de 22'50 á 23 reales fanega.

Astudillo, 15.—Se está trillando la cebada; con escasos rendimientos, y ya se ha dado principio á la siega de algunos trigos, esperando mejor resultado, aunque no muy satisfactorio, de este cereal.

Se han vendido 300 cántaros de vino tinto de 7 á 8 reales cántaro.

Quedan 45.000 de existencias.

Trigo á 43 reales fanegas; cebada á 23.
Garbanzos superiores á 148 reales fanega, regulares á 130; medianos á 85.
Patatas á 5 reales arroba.
Tiempo de calor.

Valladolid, 16.—En los almacenes generales de Castilla, han entrado 50 fanegas trigo que se pagaron á 45,25 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 100 fanegas de trigo que se vendieron á 44,75 reales las 94 libras.

Medina, 16.—Con un día de un calor asfixiante se ha celebrado hoy este mercado en el que el trigo se ha cotizado á 44,50 y 44,75 reales las 94 libras.

Tendencia del mercado firme.

Mercados de ganados

Badajoz.—En Almendralejo se cotizan los cerdos al destete, á 50 reales uno; de seis meses, 90; de un año, 140; de año y medio, 200.

Burgos.—En Pampliega se cotizan los bueyes de labor, á 1.500 reales cabeza; novillos de tres años, 1.300; añojos y añojas, 500; vacas cotrales, 800.

Cerdos al destete, de 60 á 120 reales uno; de seis meses, 500; de un año, 700; de año y medio, 900.

Ovejas, á 48 reales una; emparejadas, de 70 á 100; carneros, 70; corderos, de 40 á 50.

SECCION RELIGIOSA

Jueves.—Santa Sinfarosa, San Euliano San Federico y Santa Marina.

En Santa Marina predica el Sr. D. Gregorio Martínez.

Telegramas

De la Agencia MENCHETA

Más huelgas

MADRID 17 (9'45.)

Comunica el gobernador de Pontevedra que en la importante población de Vigo se han declarado en huelga los obreros del mercado.

Añade dicha autoridad que la huelga de sastres mejora y que se espera de un momento á otro quede solucionado el conflicto.

Necrologías

La prensa de esta Corte publica sentidas necrologías del eminente poeta Betes y del general Amarelles, fallecidos anoche.

Colisión sangrienta

MADRID 17 (10)

Las noticias que se reciben de Austria dan cuenta de una colisión ocurrida en Elemberg entre la policía y varios obreros, que se defendieron detrás de las barricadas que precipitadamente construyeron.

Muertos y heridos

No siendo posible á la policía resta-

blecer el orden se dispuso la salida de las tropas, entablándose tenaz lucha de la que resultaron cien obreros muertos y crecido número de heridos.

Vuelco de un coche

MADRID 17 (14'30)

Telegrama oficial del gobernador de Jaén, participa que en la carretera de San Hilario volcó un coche, resultando ocho viajeros heridos, dos de ellos de bastante gravedad.

La causa del accidente fué motivada por haberse espantado las caballerías de un automóvil que marchaba á gran velocidad en sentido contrario al coche.

Max Regis y Jore

En Orán, según los despachos recibidos, ha sido herido de una puñalada en la nuca Max Regis, resultando contuso Jore.

Obreros excitados

Por efecto de una colisión habida entre obreros mexicanos que trabajaban en el ferrocarril Hescford, ha habido quince muertos y muchos heridos graves.

Término de huelga

MADRID 17 (14'40)

En Sevilla han celebrado una reunión los fundidores huelguistas, habiendo aprobado las bases acordadas con objeto de poner término á la huelga.

El general Luque ha sido vitoreado por los huelguistas, arengándoles á fin de que vuelvan al trabajo y procuren guardar el mayor orden.

El jubileo en Zaragoza

MADRID 17 (17'14.)

En la capital de Aragón se ha celebrado á las nueve de esta mañana, la procesión del jubileo, que se ha visto muy concurrida, habiendo dado motivo á una colisión entre los fieles y los elementos anticlericales, habiéndose repartido sendos garrotazos y lanzándose piedras y disparos desde las terrazas de algunas casas, lo que dió origen á una gran confusión.

Han resultado algunos heridos y contusos y se dice también que hay un niño muerto.

Subasta

Se hace á voluntad de su dueña de una partida de vigas, viguetas y machones, carpaderos etc. en la calle Mayor Antigua núm. 72 el domingo próximo de 10 á 12 mañana y bajo el tipo de pesetas 300.

Alonso é Hijos. Mayor real. 98 y 100

Folletería de «El Diario Palentino» 528

LA FAMILIA ERRANTE

vendrá á inquietarnos porque el enemigo de nuestra dicha ha dejado de existir.» ¿No es cierto, Benahatin?

—Sí; el miserable expió su delito.... respondí apoyándome en el lecho para sostenerme en pie.

Oh! ¡Cuánto padecí en aquella terrible entrevista! ¡Cuán dolorosa era la herida que iba á abrir en su pecho! ¡Desgraciados! Diez y siete años debía atormentar su razón, sin que durante este largo espacio pudiera cicatrizarla.

Habían pasado algunos momentos de silencio, y el infeliz se esforzaba todavía en comprender la causa de mi inmovilidad y de la triste expresión que notaba en mi semblante.

Benahatin, dijo por último aplicando una mano á su pecho; veo que vacilas antes de darme esa nueva funesta; más no temas, porque estoy ya preparado. Dime, pues, ¿qué ha ocurrido desde que me separé del castillo? Solo quiero saber si mi Inés pa-

dece todavía.... ¡Oh! No me lo ocultes, Benahatin, y te perdonaré los males que nos ha proporcionado tu funesta pasión.

—Vuestra esposa, respondí cada vez más conmovido, al recibir la infausta nueva de vuestra muerte, fué acometida de un violento desmayo que la puso á los bordes del sepulcro....

—Pero se ha salvado, ¿no es verdad? dijo interrumpiéndome.

Yo permanecí silencioso, y no tuve valor para pronunciar otra palabra.

—Responde, Benahatin, responde!... dijo el desgraciado extendiendo hacia mí sus manos suplicantes. ¿No es cierto que se salvó de la muerte?

Aquel dolor profundo y concentrado, y que parecía querer salir de su pecho, me hizo estremecer vivamente. ¡Oh! Su estado era demasiado alarmante para darle aquella nueva dolorosa....

—Con que te niegas á responderme? dijo haciendo inauditos esfuerzos para incorporarse en su lecho. ¡Oh! Pues yo lo averiguaré.... Sí; aunque sea arrastrándome por las rocas llegaré hasta el aposento de Inés....

—¿Qué hacía, señor? exclamé aterrado viendo que se disponía á saltar del lecho.

—Quiero verla... quiero hablarla... quiero acompañarla al sepulcro si me ha aban-

donado.... quiero salvarme, en fin de este horroroso encierro....

—Esperad, señor, no agraveis vuestro mal con una imprudencia.... Vuestra esposa no podrá escucharos....

—Y por qué?

—No permanezca ya en el castillo.

—Dios mío! ¿Me habrá abandonado? ¿Por qué se alejó tan pronto? ¿Quién la hizo partir? Responde, Benahatin; responde, desgraciado....

—Señor, ha partido á su pesar.

—La obligaron?

—Sí.

—Desventurado! ¿No ves que tu indecisión me dá la muerte? Habla de una vez, ¿qué es de mi esposa?

—Vuestra esposa....

—Acabarás, desdichado?

—Después de una peligrosa enfermedad....

—¿Qué? ¿Partió del castillo?

—No, señor.... sucumbió en los brazos de sus doncellas, y.... ahora... ahora descansa... en su sepulcro....

El desgraciado, herido de repente por esta revelación, exhaló un grito penetrante, cuyos ecos resonaron por algunos instantes en aquellos subterráneos....

—Muerta!.... exclamó cubriéndose el rostro con las manos y derramando torrentes

de lágrimas. ¡Muerta por el dolor de perderme!.... ¡Oh! Este es un sueño horrible!... ¿no es verdad, Benahatin?....

Y con un violento arrebato golpeó el pecho con sus manos, despidiendo mil suspiros ahogados; pero el dolor era demasiado profundo para que pudiera soportarlo su espíritu quebrantado por el delirio de la fiebre que le tenía postrado en el lecho. Así es, que algunos momentos después inclinó penosamente la cabeza sobre su pecho, y quedó inmóvil, como si su corazón hubiera dejado de latir....

VII.

Amor y gratitud

A la caída de la tarde llegó Jaime para saber de su estado, y le halló entregado á un delirio espantoso, que no pudo abandonarle en ocho días. Empero nuestros esfuerzos, y el profeta que velaba por su vida, le salvaron de aquella peligrosa enfermedad, si bien dejando una huella en su razón, que el tiempo no pudo borrar totalmente.



Confites Antineuros Roob Anlisifilitico Inyección Vegetal



COSTANZI

Miles y miles de celebridades medicas, despues de una larga experiencia, se han conven-

Tambien certifican que para curar cualquier enfermedad SIFILITICA o HERPETICA, en vista de que el Iodo o el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el BOOB Costanzi...

Precio de la Inyección, pesetas 4. Confites antineuros para quienes no quieran usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilitico y antiherpetico, pesetas 4.

«NAFRIOL» CONTRA LA CALVICIE

Unico tónico que tiene la propiedad de curarla, aunque no exista vello; evita la caída del pelo y a los niños también cura la enfermedad que se conoce por COSTRA LACTEA.

Hace nacer el pelo a los calvos, lo conserva a los que no lo son, se lo suaviza, perfuma y retarda su decoloración.

El tónico «NAFRIOL» tiene 10.000 testigos presenciales de su buen éxito y de cualquier enfermedad que sea la calvicie la cura, según experiencias hechas en personas de varias edades y de ambos sexos.

Tiene además la ventaja, sobre todos los otros tónicos el «NAFRIOL», de ejercer una acción directa tónica y estimulante sobre el bulbo ó raíz del cabello, cuya ventaja influye para que sea superior a todos los específicos usados hasta hoy.

Solo se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Perfumerías. Unico depósito al por mayor, F. A. de la Hera. - PALENCIA.

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Table with subscription information: Año XVIII, Precios de suscripción, Lunes 4 de Julio de 1900, Puntos de suscripción, N.º 5.343

CASA DE BAÑOS del Dr. Fuentes

Instalada en la Orilla del Río y entre los dos puentes. Como en años anteriores, se facilitarán a más cuantos medicinales sean prescritos por los señores médicos, así como las aplicaciones hidroterápicas.

CASAS PARA OBREROS

La construcción de casas baratas, cómodas en lo posible, perfectamente higiénicas, en las cuales pueden vivir con verdadera economía los que no tengan más patrimonio que el jornal diario, es asunto que se está tratando con verdadero interés en muchas poblaciones de España, imitándose así la conducta de otras naciones que, erradicando conscientemente tan importante cuestión social, la abordan con éxito, consiguiendo con ello disminuir la mortandad entre las familias obreras, mejorar la condición higiénica de las viviendas...

en ellos se emplease desdijese del ornato público y mucho menos de la preciosa comodidad, pues esos edificios pueden y deben hacerse de varios pisos, distribuyéndose de forma y manera, que se obtenga el alojamiento en cada uno de ellos, en departamentos perfectamente independientes, adoptándose el sistema de dejar patios un tanto espaciosos para la debida ventilación de los apartamentos y rascos de los pisos con lo cual se evitan muchos males y desgracias fortuitas al aglomerarse esos niños en las calles; expuestos de continuo, a las contingencias que hacen del descuido y desordenación un peligro.

IMPRESA LITOGRAFIA Y LIBRERIA

DE Alonso é Hijos

Mayor pral., 98 y 100

Esta casa es la única en Palencia que cuenta con talleres de Imprenta, Litografía y Encuadernación, todo ello montado con los últimos adelantos y contando con un personal competente.

Se hace toda clase de trabajos comerciales, membretes, facturas, libros, folletos, modelación para Ayuntamientos, objetos de escritorio.

Esquelas de defunción, tarjetas de visita, recibos, partes de posada, prospectos de espectáculos.

Preciosos trabajos litográficos de todas clases.

Se reciben anuncios y suscripciones a EL DIARIO PALENTINO, que es el periódico que cuenta más años de existencia y el de mayor circulación de la capital y la provincia.

TALLERES: Don Sancho, núm. 13

INFORMACION POSTAL

Madrid 5 Julio 1900

Sr. Director

Veinticuatro horas hace que el jefe respetable del partido liberal visitó a la Reina, conferenciando durante hora y media con la augusta señora, y todavía se comenta esa entrevista, que sin duda tuvo importancia suma, no solo por el relieve que distingue a la personalidad política del Sr. F. Arquitecto meñi...

no entusiasmo a ción, la convenie zar la "suspensió garantías... De to se habla sin lo diceñal os mini creen bien enter conferencia a qu fiero.

En el Ayun

Bajo la presid Juárez y con asir res Obajero, Or Raboso, Colom se ha celebrado Leida el acta aprobada.

Se levó por el oficio de la Comi que durante el p garantía de las trozo de la carre tilla del Pino, d contratista don co, resulta de la saldo a favor del pesetas, de las abonos por el t al Ayuntamiento de Diputación.

Se dió cuenta Arquitecto meñi Balañido el grave ruina en que se casa del maestro de Monte.

El Sr. Raboso, te de la Comisió el dictamen de propuso que se p demolición de di a construir un

Indicador de Ferrocarriles.

Horas de llegada y salida de los trenes de viajeros en esta capital

Table of descending trains (TRENES DESCENDENTES) with columns for number, class, origin, destination, carriages, and arrival hours.

Table of ascending trains (TRENES ASCENDENTES) with columns for number, class, origin, destination, carriages, and arrival hours.

DROGUERIA

DE

N. de Fuentes Aspurz é Hijo

situada en la calle Mayor principal, números 116 y 118

entre la Farmacia del Dr. Fuentes y librería de Esteban Juan COMPLETO SURTIDO DE PERFUMERIA

Productos quimicos para Farmacias é Industrias

ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES

CARBONES MINERALES

de

Pedro de Cea

A los dueños de fábricas, tejeras, fondas, baños, centros, comunidades, yeseras y demás particulares que quieran aprovechar la ocasión, pueden proveerse de dicho combustible para todo el año, comprando por mayor, pues todos los días se reciben vagones y se cede más barato que en mina.

Ganga positiva

No hay nadie que venda más barato

Se verá libre de callos en los pies, el que use una sola vez

EL PESUGIRA DONCEL

20 años de éxito seguro

De venta en Palencia, Farmacia del Dr. Nieto del Barco y en casa del autor Leoncio Doncel Aguilar de Campoo.

Maestro carretero

Se necesita uno en el taller de Anselmo Salomón, en San Cebrián de Campos.

Se vende

Una rede de pescar, nueva, de tres varas de alta por 25 de larga, sin plomos y sin corchos, para tratar con su dueño Lucio Ortiz, calle Mancornador, núm. 2. Palencia.

Casa en venta

La núm. 42 de la Ronda de San Lázaro, dirigirse a su dueño en la misma.

AMA DE CRÍA

Caada, para criar en su casa; dirigirse a la calle de la Boudad, núm. 3.

AMA DE CRÍA

Se necesita una para casa de los padres, dirigirse a la imprenta de este periódico.

Macho

Se vende uno, de media edad; dirigirse a Gabino Antolín, Huertas Altas, núm. 16.

Almoneda

Se hace de varios muebles y enseres en la Mayor pral, nú 44, piso principal

SANGRE PURA

es la fuente de buena salud.

La Zarparrilla

del Dr. Ayer

Hace Sangre Pura, Fortalece los Nervios, Despierta el Apetito;

Quita aquel Conocido Cansancio y Hace Llevadera la Vida.

Millares de personas han declarado en pro de las virtudes curativas de la Zarparrilla del Dr. Ayer. Sus cartas llegan diariamente por el correo. No son meras teorías, que todos los comunicantes aseveran que la Zarparrilla del Dr. Ayer les curó.

Mujeres presa de debilidad y cansancio

que han tenido que guardar cama, acongojadas por una infección escrofulosa y extenuadas, que padecían de enfermedades propias de su sexo, escriben agradecidas, de haber sido perfectamente curadas. Aquellos que desean aprovecharse de su experiencia y ponerse sanos y fuertes, tomen la

Zarparrilla del Dr. Ayer

el gran restaurador de fuerzas y depurativo de la sangre.

Filtoras del Dr. AYER, Azucaradas, El Mejor Purgante.

Obras literarias e historicas

DE

D. Narciso Díaz de Escovar

Entre las publicadas figuras Efimeras lección de poesías, 4,50 ptas.; Malagueñas (obra histórica) 8 ptas.; Efimeras Malagueñas, 2 ptas.

Compendio de la Historia de la Escena nola 1 pta.; Más cantares, 0,50 ptas.; Malagueñas, 0,40 ptas.; etc., etc.

Los pedidos al editor, D. A. Alcalá, lla, 2, Malaga, remitiendo el importe los de Correos. A los señores suscrip nuestro periódico se hará una rebaja por 100.

Sastrería de ANSÓTEL

Se ha trasladado al piso principal de la Mayor, números 98 y 100, en la misma donde se halla la Redacción de este periódico.

VINO PINEDO de kola compuesto

(Tónico-nutritivo) - Kola, coca, cacao, guarana y ácido fosfórico. Convalecencia, anemia, raquitismo, afecciones nerviosas y cardiacas. Recomendado en el embarazo, lactancia, histerismo, digestiones difíciles, fatiga intelectual y corporal. - Puntos de venta: Farmacias de Pinedo, Cruz 10 y Gran Vía, 14, Bilbao. - En Palencia, Farmacia del Dr. Fuentes. - Pídesse en todas las Farmacias